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姻见习记者沈春蕾
投身生物医药产业，对于企业来说，等待是

一门必修课。在一张张分子结构图中寻找机会，
在一次次的实验中等待产品，在一年年的煎熬中
等待投资如天使敲响门，最后等待产品的上市获
利。
这个等待的过程往往需要 8～10年，甚至更

长的时间。对身处生物医药行业里的创业企业来
说，漫长的等待往往会消磨他们的意志。半路上
有的企业撤退了，有的企业转行了，能够坚持下
来并取得成功的企业很少。在漫长的等待过程
中，究竟该如何坚守？

以特色产品攻审批关

如今，不少生物医药企业在药品审批阶段耗
时比较长，尤其是有的企业只研发了一款新药，
在投入研发一两年时间之后，也已经获得生产许
可证，却被物价的审批流程所扼杀。
“这就好比一个药品只有生产出生证，但没

有销售许可证，好多企业就在这个时候垮掉。”同
昕生物技术（北京）有限公司副总经理侯京和在
接受《中国科学报》采访时说，“我们现在也面临
这个情况，新产品已经通过药监局拿到注册许可
证，但物价局的审批速度很慢，产品报批时间长
达两年多。”

2005年，同昕生物由留学归国人员创建，研
发产品主要用于鼻咽癌、肝癌、肺癌、肾移植排斥
反应和膀胱癌的早期诊断。
对于新产品，侯京和已经不抱以乐观态度。

他认为，站在公司利益角度，现在要做的不是等
待物价局的审批，而是寻找新的出路。
不少生物医药企业都面临着同样的问题，对

自己的产品充满自信，往往却会在药监局和物价
局遭遇窘境。没有药监局的审批，药品就拿不到
出生证；没有物价局审批，药品就无法销售。
然而，也有生物医药企业对此严格的审批表

示赞同。
“现在药品市场很多药功效雷同，但价格却

高低不等，物价局也是人性化机构，他们对药品
有一定了解，比如同样是一款药，有报价 3毛也
有报价 4毛，那么药监局肯定会从中进行遴选，

这对大多数企业来说是一件公平的事情。”华禧
联合科技企业发展总监王静宜告诉记者。
华禧联合科技致力于各类新药的研制开发，

承担了大量的医药研发服务业务。王静宜建议处
于创业阶段的生物医药企业先鉴定信息、找准方
向、研发特色产品，对于这样的药品，药监局和物
价局都会给予认可。

寻求融资与合作机会

生物医药企业在创业初期大多以研发为主，
靠天使投资或风险投资来维持生存。一些生物医
药企业因为资金链断裂而被迫放弃，也有一些企
业比较顺利地获得了投资。
“近期，就将有一笔投资进入。公司一直都

在寻求融资，给我们资金的机构很多并不要求
我们赚多少钱。他们表示，虽然对我们做的产品
不是很了解，但他们认可我们的经营团队。”北
京纪元联合生物技术有限公司总经理李蔷告诉
记者。
纪元联合是一家从事干细胞医学临床转化

和相关产品开发的企业，公司于 2011年新成立，
不到 1年的时间，几个创始人的自有资金就已经
耗尽，不得不靠借钱维持公司生存。
曾有投资方好奇地问李蔷：“你们的细胞天

天养着，为什么不卖？”如果将纪元联合实验室里
的干细胞拿出去卖，这家小公司不但可以立刻止
亏，甚至可能获取巨额利润，但是李蔷有自己的
坚持：“虽然我们很穷，但还是希望留有一点清
高，让我们把细胞培养得更成熟些。”

正是守着这样的理念，作为一家从事干细胞
医学转化的企业，纪元联合在寻求融资的时候会
更谨慎，希望能给市场和消费者一个安全的引

导，消除干细胞治百病的错误认识。
北京民海生物科技有限公司位于大兴生物

医药产业基地，从事生物医药领域的疫苗类产品
研发、生产和销售。2008年 9月份，深圳康泰生
物制品股份有限公司以增资扩股方式，全资控股
了民海生物。
“与康泰生物的合作也是机缘巧合，最关键

是可以形成战略资源互补。康泰生物做乙肝疫苗
比较成熟，但新药的研发一直停滞不前；而民海
生物有很多疫苗产品，但是没有产业化，没有资
金链，双方一拍即合。”民海生物注册部经理李贵
凡说。

利用政策引导发展

生物医药产业作为战略性新兴产业之一，近
两年得到了国家政策大力支持。
“政府对我们研发项目支持很大，近年来，民

海生物获得的政府资金支持总额达到 5000 万
元。”李贵凡告诉记者。

除了资金支持，对于一些新药的申报，相关
政府部门还为企业开通了绿色通道，缩短药品从
实验室到市场的时间。

华禧联合科技多次成功申报国家中小企业
创新基金。王静宜说：“作为一家民营的生物医药
企业，我们也是从小做大一路走来，这其中离不
开国家的政策支持。虽然创业很辛苦，我们未来
的路还很长，但是能够得到各方的认可我们很知
足。生物医药是朝阳产业，又属于战略性新兴产
业，我们有理由坚持下去。”

生物医药企业投资较大，周期较长，见效却
较慢，属于高风险、高收益的行业。很多小企业有
技术，没有资金，没有效益，股东也就没有信心，

最后公司被拖垮。
为此，相关部门成立了专门的生物医药孵化

器，一方面为初创期生物医药企业提供政策解
读、技术平台和融资支持，另一方面为初创期生
物医药企业提供创业指导。
李蔷告诉记者：“我们的药监局有两年没有

批新药，这已经影响到国家药品行业的发展，大
家一路走来都非常艰难，作为生物医药企业，我
们也希望通过一些渠道去发出自己的声音。比如
通过建立权威对话平台，引入医学专家、科研人
员和生物医药企业，共同探讨引导生物医药企业
发展的政策标准制定。”

创业型生物医药企业的等待

姻本报记者 周峰
辽宁曾被誉为共和国长子，与东北三省老

工业基地一样，辉煌已是过眼云烟，在改革开放
的大潮中远远地落在了长三角、珠三角和环渤
海等东部发达省份之后。
改革势在必行，转变迫在眉睫。
今年 1月 9日，国务院讨论通过的《东北振

兴“十二五”规划》指出，目前制约东北振兴的体
制性、机制性、结构性矛盾尚未得到根本解决，
“十二五”时期要巩固和扩大振兴成果，深化改
革开放，加快转型发展。

痛定思痛，借助东北振兴的东风，辽宁放下
身段，迈开大步开始迎头追赶。

抓区域经济协调发展，“三大发展战略”的
有力实施成效逐渐凸显。3 年前辽宁沿海经济
带上升为国家战略，通过港口和产业园区建设，
76个港口建设进展顺利，42个园区正加速上规
模上水平。
以新型工业化综合配套改革为契机，沈阳

经济区的沈阳、鞍山、抚顺、本溪、营口、阜新、
辽阳、铁岭 8 座城市同城化、一体化进程明显
加快，沈抚新城、汤岗新城、沈溪新城、北海新
区、河东新城、铁岭新城、沈彰新城等 38 座新
城、新市镇建设已初具规模。
以工业产业集群建设为抓手，辽宁结构调

整优化显成效。通过建设园区基础设施、搭建

公共服务平台、创新管理体制机制，吸引国内
外同业企业入驻，工业产业集群从小到大、从
弱到强，呈现出蓬勃发展的局面。2011年销售
收入超百亿元的产业集群 55 个，沈阳铁西装
备制造、大连软件信息服务、本溪生物医药、阜

新液压、辽阳芳烃及精细化工、铁岭专用车等
10个产业集群正向千亿元目标进军。
沈阳机床集团 2011 年实现销售收入 180

亿元、经营规模跃居世界机床行业首位。2012年
沈阳机床集团将再次剥离每年 64亿元的数控

机床零部件产能，按照普通机床零部件OEM生
产的方式，打造沈阳市装备制造产业数控零部
件加工产业集群。
工业产业集群由于类似沈阳机床集团这样

的龙头企业带动引发的集聚效应，雪球越滚越
大。
根据国内国际发展趋势，大力发展工业产

业集群，辽宁走出了一条新型工业化道路。
抓一县一业补齐县域经济发展短板成效显

著。岫岩食用菌、东港草莓、阜蒙花生、盘山河蟹、
铁岭榛子、桓仁冰葡萄、西丰鹿业等特色农业产
业规模全国第一，法库陶瓷、瓦房店轴承、庄河农
产品加工、海城菱镁、大石桥镁制品、开原起重
机、昌图换热器、兴城泳装等 15个县域工业产业
集群销售收入超过百亿元。
工业产业集群、一县一业，各具特色，差异化

竞争，高水平发展，辽宁在调整产业结构、转变发
展方式上探索开创了一条适合辽宁省情的特色
新路。
在新的发展战略指引下，2011年辽宁地区生

产总值达到 22025.9亿元，跨入“两万亿俱乐部”。
从 2001年地区生产总值 5000亿元到 1万亿元，
历时 6年时间；而仅仅 4年之后就由 1万亿元跨
越到 2万亿元，辽宁加速跑成效显著后劲十足。
数字展示发展成绩，数字更坚定发展信心。

在实现全面振兴的关键历史时期，迈上更高的发
展台阶，辽宁信心满怀。

十大产业集群振兴辽宁

姻本报记者周熙檀
2月 21日。在北京昌平马池口镇，机器声隆

隆地回荡在安静的节能与低碳技术联合实验室
里。央企中煤能源集团正在这里进行山西平朔长
焰煤干馏热解大型中试试验。
中国工程院副院长干勇院士曾表示：“这是我

所知的、国内第一个比较系统的节能减排实验
室。”曾有不少国内外科技部门的领导专家到这里
参观过，都感到“很震惊”。
而这个实验室的主人，更自豪地说：“全世界

目前都还没有这样的化石能源与矿石资源综合性
节能与低碳技术大型实验室！”
与其说是个实验室，不如说是一个中试平台。

因为在这里，基础实验室只是一个五六百平方米
的小房间，1.5万平方米的厂房里那些铜墙铁壁，
是一个技术狂热者历时 16年、花费 4亿多元打造
的“梦工厂”。
他，就是北京神雾环境能源科技集团股份有

限公司（以下简称“神雾”）董事长吴道洪，曾于
2007年被美国《新闻周刊》评为改变世界的 100
位社会企业家之一。

我是谁？我是神雾

神雾是一个什么样的公司？
创新速度与高度正在引领世界，但是公司规

模还不大。
吴道洪一路从本科到博士后研究工作，都脱

不开“燃烧”这个技术方向。1995年，从来没有工
作过一天的吴道洪，一个人以 50万元注册公司开
启了漫漫的节能创业之旅。比起所服务的钢铁、有
色、机械、火力发电、石油化工等行业企业，神雾不
过是个资产总额近 20亿元人民币（截至 2010年
末）的“小”公司。

1995年，神雾第一代节能燃烧技术在北京昌

平的一个偏僻小厂研究成功。这个时候，整个节能
减排产业起步艰难。“不能谈节能，谈了也没人理
你，只宣传能降低企业能源消耗成本。”吴道洪说。

2000年，蓄热式高温空气燃烧技术在神雾悄
然问世。2001年，神雾公司在河北邯郸钢铁公司
投产了中国第一台自主创新的蓄热式烧嘴加热
炉，这标志着蓄热式高温空气燃烧技术首先在中
国取得了成功。

2009年 4月，神雾公司建立了 13个具有国
际领先水平的节能与低碳技术大型试验装置。这
个计划投资 3.6亿元建立的中试平台，目前的实
际投入已超过了 4亿元。据吴道洪透露，未来几年
神雾还将再投入两亿元左右建设余下的几个大型
试验台。
“最革命性的节能燃烧技术，正在解决困扰人

类近百年的世界性难题”，神雾公司为什么敢这样
说而不怕被看做是个骗子？
“所见即所得”，这是吴道洪给它的低碳“梦工

厂”最简单的定义。也就是说，在这个大型中试实
验室里能够试验成功的技术，都是可实现产业化
的应用型技术。
据神雾公司提供的资料显示，在已成功应用

的各行业里，神雾公司自主研发的国际第三代燃
料炉，对比传统工业炉的平均节能率在 30%左右。
在国内外有 700多座工业炉和锅炉采用了神雾的
蓄热式高温空气燃烧技术。每年可为中国节约化
石能源 1000万吨标准煤以上，减少 CO2 排放
2000万吨以上。

狂热的技术创新派

说吴道洪是个技术狂热者，丝毫也不过分。
他是神雾的技术领军人，专注于他最倾心的

燃烧技术，集团下 7家公司的运营全部由职业经
理人负责。
这无疑是一个巨大的突破，中关村缺乏企业

家，一个核心的问题就是企业的老总既是科学家、
技术带头人，又是管理者和市场开拓者。把所有工
作交给专业人才去做，吴道洪只专心打造他的“梦
工厂”。
正因为吴道洪的用人观，即使在公司发展比

较艰难的时候，神雾的团队也表现出很强的凝聚
力。一位专家在 60岁退休后到神雾来工作，迄今
为止伴随神雾已走过了十几年的发展历史！“创新
第一！神雾近 2000名员工的大课题组模式正在实
现着我的梦想。”他富有激情地说。
吴道洪将神雾 16年的厚积总结为：“围绕蓄

热式高温空气燃烧这一核心技术，研究出 16个应
用型支撑技术，再配合研发出的 6种新型的工业
炉和锅炉工艺，带动了化石能源、矿石资源及可再
生能源的高效低成本开发利用的 26个研发推广
方向。”
油页岩、褐煤、长焰煤、油砂、沥青矿、页岩气、

煤矸石、石煤、煤泥等非常规化石能源，中国已探
明的储量，位居全球第四位。由神雾核心燃烧技术
创新而成的化石能源开发利用新技术，能把非常
规化石能源中的油气成分高效低成本地提取出
来，替代目前的常规煤炭、石油、天然气能源。
而神雾创新研发的低品位矿石清洁冶炼新技

术，不但可以省去传统的选矿、烧结、炼焦、高炉等
高污染、高能耗工序，更重要的是，它可以不使用
进口的优质矿石，而直接使用国内已探明的贫矿
资源。
另外，针对很多特大城市已经出现的垃圾围

城困境，神雾蓄热式气化熔融焚烧新工艺和蓄热
式旋转炉低温裂解新工艺，能够低成本清洁处理
各种生物质、城市和工业固体垃圾。

低调企业的秘密“圈地”

从核心技术出发的多元化辐射布局，神雾公
司 16年来一直还没有做得很大，和吴道洪的创业

思路不无关系。
这么多年来，神雾在“宣传与不宣传的夹缝中

平衡发展。因为宣传担心其引领全球的技术发展
方向会过早地暴露，而不宣传企业又无法生存和
持续发展”。
神雾第一代节能技术由于当时知识产权保护

的法律环境和技术门槛等原因，很快市场上就出
现了四五十家同类公司，“这些公司使用、模仿、改
进神雾的技术，为行业创造了 300亿元以上的节
能市场效应”。
此后第二代技术的创新开发，吴道洪一方面

利用技术的高门槛来使竞争对手难以迅速超越，
另一个策略就是在化石能源、矿石资源和可再生
能源的 3个发展方向上多点布局，利用综合的技
术优势，尽可能把竞争对手拖后几年。
“节能中试实验室、节能与低碳技术研究院、

甲级设计院、湖北节能装备制造基地……16年
来，神雾破除了一切阻碍科技创新的条件”，打造
出创新多元化、全流程的技术舰队。
按照惯常的思路，企业在一个技术方向上不

断深入创新才能有所成就，也更符合技术细分的
发展趋势。吴道洪的“联合舰队”大投入、长周期的
多元技术布局，意欲何为？
“圈地！”吴道洪说，“现在全球的专利保护越

来越完善，我们要在各个领先的工艺技术方向‘圈
地’，控制其核心知识产权的制高点！”
现在看来，在吴道洪沉溺于技术创新的同时，

正好是中国节能减排市场的培育期。2009年哥本
哈根会议上中国的“军令状”和 2010年七大战略
性新兴产业的确立，节能、低碳这个滚烫的话题开
始浇开一扇扇窗、一道道门。
尽管前行的路上，神雾这样的企业还要面对

一些高耗能垄断行业突破难的困境，但是，想必
“厚积薄发”这个词，对于已经创新积淀 16年的神
雾来说相当合适。2012年预计超过 100亿元的合
同订单已经在证明着这一点。

技术狂的低碳“梦工厂”

沈阳铁西装备制造等 10个产业集群，正在成为辽宁调结构促振兴的抓手。

创业故事

新技术将引发
服务器高端市场振荡
本报讯 2012年服务器市场将有许多新技

术看点，如安腾 Poulson处理器、Xeon E7系列
处理器、Xeon E5 处理器等。宝德计算机系统
有限公司总经理程佶表示，宝德 2012年战略
的初步规划就是：借 X86 劲风，完成高端布
局；借国产化东风，完善创新能力。

2012 年英特尔将推出安腾 Poulson 处理
器、Xeon E7系列处理器、Xeon E5处理器。英
特尔希望凭借 Xeon E7 和 Xeon E5 这些优秀
的平台产品冲击小型机市场，此举将会在高端
市场引起振荡，宝德等国产服务器厂商有望借
此机会打破高端垄断格局，在高端市场进一步
扩大自身的影响力。
另据悉，英特尔今年也将推出安腾 Poul-

son处理器，这是一款集成了创纪录的 31亿个
晶体管、采用的是 32 纳米制程工艺、包含
50MB高速缓存的八核处理器。目标市场主要
面向对系统运行时间和可靠性要求较高的高
端服务器用户。作为国内安腾服务器市场排名
第二位的出货商，宝德必将跟进安腾的进展。
随着国家“十二五”规划的持续推进，2012

年高端服务器将在技术和市场层面出现许多
新机会，宝德服务器也将凭风借力，大力提升
自主研发能力，在 IA架构高端服务器以及国
产龙芯服务器等领域全力出击。打破国内外传
统服务器厂商在高端市场几家独大的局面，打
破封闭架构服务器给用户的技术壁垒，带给国
内行业客户更多实惠。 （安沙）

湘潭高新区：
迅达名炉“烧”胜一筹
本报讯 2 月 21 日，2011 年度湖南省省长

质量奖颁奖大会在湖南省政府人民会场召开，
本年度全省有 4 家企业荣获湖南省省长质量
奖，湘潭高新区迅达集团位列其中，是湘潭市
唯一一家获此殊荣的企业。
迅达集团是湘潭市专注厨卫产品研发与

生产的国家高新技术企业，是全国大型燃气具
生产基地和旗舰企业，已跻身为“世界环保与
新能源产业中国 100强”。“迅达”品牌享誉国
内外，销售、服务网络遍布全国 26个省市自治
区，产品畅销全球七十多个国家，已成为中国
燃气具行业十大品牌之一。
近 3年，湖南省质量技术监督局和国家质

量监督检验中心先后 6次对迅达 26种产品进
行监督抽检，合格率均达 100%。
该公司还参与国家建设部“家用燃气具合

格评定程序及检验规则”行业标准及“燃气具
能效标准”和“醚基民用燃料灶具”等国家标准
的制定，与国家燃气具质量监督检验中心合
作，承担了国家“十一五”科技支撑课题“低成
本安全型高效常规能源炊事用具”的开发项
目。
据悉，湖南省省长质量奖是省政府设立的

最高质量奖项，授予为湖南省质量振兴作出突
出贡献的单位和个人。 （王小娟）


